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學歷 學術獎勵，榮譽事項 經歷（曾任） 經歷（現任）

臺灣省立工學院（現國立成功大學）化學工程學系學士

日本國立東京大學工學（化工）博士學位

徐氏基金會工程科學獎

中國工程師學會工程論文獎 (1975，1985，1996，共三次)

國立成功大學榮譽獎章

教育部學術獎（工科）

中國化工學會金開英獎

中國工程師學會傑出工程教授獎

中國礦冶工程學會最佳論文獎

中國化工學會化學工程獎章

國立成功大學退休，獲頒名譽教授

教育部重點科技傑出研究獎

國科會傑出研究獎 (1986~1994，共四次)

中國化工學會最佳論文獎 (1994，1995，1999，共三次)

國科會特約研究員 (1994~1998)

國立成功大學化工系副教授、教授

國立成功大學名譽教授 (1998.08~)

臺灣化學工程學會會士 (2013.11~)

國立成功大學化工系主任及所長

教育部科技顧問室兼任顧問

國立成功大學副校長
國立成功大學代理校長 (1996.06~1997.01)

教育部國家講座教授 (第一屆)

專長：高等化工動力學、核子化學、薄膜分離技術、物理化學、

 離子交換與吸附、離子交換膜電透析、濃膜分離、無機薄

 膜、生化科技與工程、觸媒反應動力學、奈米科技、溶劑

 萃取與超臨界流體萃取科學中藥及化工製程

1996-1997
黃定加校長 ( 代理 )
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一生成大人

黃定加校長就讀臺南一中時期，展現數

理的濃厚興趣，雖然當時的一些老師建議可以

報考臺灣大學醫學系，但考量化工是一門可將

低價值轉化為較高價值的經世學問，亦可以藉

由化學知識，創新、改良產品，並藉此改善人

類生活，其影響層面較廣也較為實際，再加上

當時省立工學院的儀器設備遠優於其它學校等

考量，而報考本校化學工程學系。基於對研究

工作的興趣以及教學熱忱，黃校長在預官退伍

後，旋即進入母校化工系擔任助教。他一路從

助教做起，歷經講師、副教授、教授，乃至退

休後獲頒名譽教授。將近40幾年的歲月，於成

大滋養茁壯，貢獻己學、回饋母校，一生未曾

離開。除了學術研究之外，黃校長行政經歷完

整，1981 年擔任化工系的系主任及所長，1994 

年在黃校長服務成大將近40年之際，獲得吳京

校長邀請，擔任副校長一職，其後隨著吳京校

長榮升教育部部長而擔任代理校長，負責校務

推動與主持繼任校長遴選工作。

副校長時期擔任校園規劃小組召集人

黃定加擔任副校長時期相當重視校園規

劃，有鑒於校園規劃需要長期性與持續性的發

展，因此黃校長認為，一年才召開幾次的校園

規劃會議顯然不足。當時吳京校長希望由黃定

加來推動這個任務，因此，他們每兩個禮拜利

用午餐的時間開一次會，除了總務長、研發長

以及相關委外，另敦請建築、都計與交管系的

教授擔任顧問。校園規劃委員會關心的項目從

增設路燈到整體校園規劃，從文資保護到用路

安全等，並負起監督學校工程規劃與校園施工

的任務，為學校開源節流。只要學校需要增加

或修改什麼，原則上都經由校園規劃工作小組

開會統籌後，再按照決議進行。例如，總務處

提議要修建馬路，或是鋪設連鎖磚等問題，都

曾在校園規劃小組中進行討論，並事先設想用

路人與行車動線。如此，在執行上也比較能精

準掌握實際需要，避免徒勞無功。

代理校長期間

吳京入閣擔任教育部長，黃定加在副校

長一職不到兩年的情況下，接任代理校長。代

理校長期間（1996.06-1997.02）除了例行性的

校務工作、籌備遴選、延續歷任校長各項政策

之外，其中比較重要的還包括完成兩筆棘手的

土地收回：監理站（現成大醫院第二門診大

樓）；勝利路與大學路路口旁的土地（現成大

會館部分用地）。成大醫院第二門診大樓，原

本為台汽監理站，早已由成大編列預算徵收為

成大學校用地，但監理站還有一些住戶不願意

搬遷，雖然當時學校已發給補償費，但還是有

一些住戶留在那邊，造成一直無法使用那塊

地。此外，現在的成大會館，即靠勝利路的那
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個兩層樓的建築，上面當時是我們學校一些職

員的宿舍，下面就是出租店鋪；雖然成大一直

有收回的意願，但卻沒有辦法徹底解決。回憶

這段歷史，黃定加提及：「記得我在擔任代理

校長的時候，洪國郎來找我，他問我說那些土

地怎麼辦，當時我只是跟他說：『該怎麼辦就

怎麼辦。假定有什麼問題，我會負責！在不冤

枉別人之下，我們該怎麼辦就怎麼辦。』所以

洪國郎聽到我這句話，他就找學校的法律顧問

把這兩塊土地正式收回，把問題解決了。」

因為黃代理校長的全力支持，學校行政部門

才能放手去做，把這兩塊棘手的土地問題徹

底解決。

除了延續前任校長政策之外，黃教授在代

理校長期間也積極推動新的想法與政策，例如

增設新的研究中心，著手構思育成中心，擬定

文學院語言中心設置辦法草案，設立法律研究

所、教育研究所等系所等。

消失的「第二校區」──官田土地

黃定加代理校長時期有感於成大若要發展

為國際性綜合大學，校園面積的擴充實為首要

之務。很幸運地，在當時臺南縣縣長陳唐山以

及機要秘書王幸男先生協助下，成大獲得一個

絕佳機會爭取官田土地的無償使用。關於這塊

土地，起初並非成大刻意爭取，當時是因為政

府一度想把高鐵站移到南科，當時臺南縣為了

沙崙地區的發展，在長榮管理學院開協調會，

並同意無債撥100 公頃的土地給成大。然而，

後來高鐵站沒有移，而蓋在沙崙的原來預定

地。但是為什麼會演變成官田與大內兩筆土地

而不是沙崙？王幸男在擔任陳唐山機要秘書，

看到成大關於沙崙土地的需求，提醒這是臺糖

的土地，按規定只可以租，不可以賣，也因此

王幸男協助提供大內鄉100多公頃土地，願意

無償撥給成大；同時官田鄉鄉長也表示有二筆

分別為110公頃（內有小部分私有地），以及90

公頃土地，希望能無償給成大。由於大內那塊

土地是水源保護地，所以黃校長不打算勉強，

而將重點移至官田的兩筆土地。

官田的兩筆土地，位於現臺南藝術大學

附近，由於是省政府的土地，委託臺南縣政府

管理，並且無償撥用。經由多次的實地勘查並

於校務會議通過後，委請都市計劃系陳麗紅主

持規劃。為了那個土地，當時成大主任秘書李

金振，都計系陳麗紅主任、還有校園規劃小

組、建築系主任等人皆投入協助；當時臺南縣

政府也很幫忙，表示假如成大沒有經費規劃，
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他們可以幫忙。這件事省政府也同意了、也蠻

高興，雖然那裡面有一些是私有地，但願意去

跟他們換地，讓成大有一個比較完整的地。黃

校長當時認為這樣的安排很理想，根據成功大

學第四十七次校務企劃座談會（民85年12月11 

日），李主秘曾經對於規劃官田土地一案進行

下列說明：「本校爭取官田校區事宜，進行尚

稱順利，並訂於本（十二）月十二日，職將陪

同黃校長及臺南縣陳唐山縣長前往臺灣省地政

處，當面向許處長爭取，希望地政處能答應無

償撥用省有的110公頃土地與本校發展第二校

區。」從上述報告得知，官田校區事宜至民國

85 年底，一切按照計畫進行，無論是從成大

日後發展，或是當時縣政府繁榮地方的角度來

看，應可達到雙贏的局面。然而，規劃官田土

地的計畫案因正在積極規劃中尚未完成，所以

在第四十七次校務企劃座談會（民國86年1月22

日）中並未提及，而這次也是黃校長的最後一

次校務企劃座談會；當時該案已經進行到最後

的階段，且雙方對於該筆土地也獲得共識，尤

其是當時的省政府跟縣政府都相當積極主動，

展現極大的誠意。惟可惜的是，隨著黃定加卸

任代理校長一職後，官田校區規劃案似乎也隨

之沉寂⋯⋯，直到民國92 年的第一次校務發

展委員會議（92 年10 月15 日）的臨時動議中

才重新提及。有鑑於臺南縣政府希望以區段徵

收方式辦理「變更烏山頭水庫風景特定區計畫

案」，主動來函詢問成功大學是否重新考量有

無意願爭取變更其中28餘公頃為成大用地用以

設置官田校區，不過當時會議以公函未說明以

有償或無償辦理撥用為由，放棄爭取。

官田土地具多元發展的可能性

事實上，黃校長當時並不急於開發官田

一百甲的土地，他認為成大日後還可以再發

展，並且，那筆土地並不是成大因為急需，主

動爭取而來，官田土地可以說是「天上掉下來

的」，因此。黃校長認為這筆土地的利用，存

在很多可能性，其中他曾建議可以設一個慢性

病的醫院，以解決成大醫院病房不足的問題，

這對整個社會，對整個成大來說，可以提供很

大貢獻。此外，成大陸續成立研究中心，可以

在那邊慢慢地開發，用到哪裡開發到哪裡。當

然，鄰近臺南藝術大學也是當時吸引黃校長的

一個重要理由，如同可以共同朝向大學城的思

維進行發展。總之，官田校區存在多元開發的

可能性。
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